
“Ni siquiera Colo Colo ni los equi-
pos con más recursos están entre-
nando”, destacó el técnico José 
Luis Espinoza. Vialinas esperan 
los resultados de los exámenes 
PCR para regresar a la cancha.

Fernández Vial será 
el primer equipo 
femenino del país 
en volver a entrenar

DEPORTES PÁG. 15
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“Mister O” libera en 
plataformas digitales su 
álbum debut “En un 
tiempo olvidado”
El EP de la banda, configurado por  
seis temas, se inscribe entre la sonoridad 
del hard rock y el heavy metal. Una  
mixtura que caracteriza al quinteto  
oriundo de Talcahuano.
CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 14
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Afloran las diferencias 
sobre la redacción de 
una nueva Constitución
Para la UDI, no puede ser redactada 
por cualquier persona. Para dirigen-
tes locales, debe ser un “proceso de 
la gente”.
POLÍTICA PÁG.4

Los brotes se concentran en Concepción con 229, mientras que Bío Bío y Arauco tienen 35 cada uno. El 72% de los brotes son familiares, 
y un 16% son del ámbito laboral. Salud reforzará detección precoz con campaña comunicacional para impulsar toma de test PCR.

Bío Bío tiene 299 brotes activos y más de 1.600 personas que pueden transmitir el virusSernac impulsa  
la portabilidad en 
créditos hipotecarios

CIUDAD PÁG.9ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.12
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Alcaldes dejan Mesa Covid 
tras pugna con intendente

NUEVE REPRESENTANTES DE LA ASOCIACIÓN DE MUNICIPALIDADES DE BÍO BÍO APROBARON LA DECISIÓN

La determinación fue tomada tras 
una votación en que participaron 
12 municipios pertenecientes al 

Directorio de la Asociación de 
Municipalidades de Bío Bío. 
Nueve estuvieron a favor, mien-

tras Coronel, Lebu y Yumbel opta-
ron por el diálogo con el Gore. 
Desde el Gobierno afirmaron que 

se inyectaron más de $16 mil 
millones a los municipios en el 
contexto de la pandemia, además 

de otras medidas, por lo que 
pidieron no restarse de la Mesa.

Acusan al Ejecutivo regional de no cumplir con traspasos de recursos comprometidos en 2019.

POLÍTICA PÁG.6

EDITORIAL: POBLACIÓN DE RIESGO
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

MARCELO TRIVELLI 
Presidente de Fundación Semilla

Después de más de cinco meses 
de suspendidas las clases presen-
ciales, quiero rendir un homena-
je a la primera línea en la educa-
ción: personas con vocación de 
servicio que han visto transfor-
mado el ejercicio de la profesión 
de manera abismal y, literalmen-
te, de la noche a la mañana. Asu-
mieron el desafío y han dado lo 
mejor de sí para mantener el sis-
tema educacional funcionando a 
distancia. 

En Chile había 241.000 docen-
tes en 2018 desde la educación 

bilidades de alimentación, aseo y 
prevención del contagio de su gru-
po familiar, a quienes tienen estu-
diantes sin conectividad y tam-
bién a aquellos hombres y muje-
res que se angustian por ver como 
sus estudiantes se van alejando 
del sistema con el grave peligro de 
que transformen en desertores es-
colares. Nunca nos olvidemos de 
los más de 240.000 docentes que 
viven esa nueva realidad y hacen 
día a día esfuerzos por responder 
a lo que sus estudiantes esperan 
de ellos, una buena pedagogía y 
también una persona capaz de 
empatizar con sus emociones, sus 
sueños y sus angustias. 

Lamento que algunas autori-
dades crean que el trabajo docen-
te puede ser reemplazado por un 
software. El trabajo de un profesor 
o profesora nunca podrá ser reem-
plazado porque la educación no 
es solo conocimiento, es humani-
zación, socialización es la trans-
misión de la cultura y la formación 
de identidad. Es por todo lo ante-
rior que hay que reconocer y agra-
decer a la primera línea en la edu-
cación.

diantes no tienen acceso fluido 
a conectividad y/o no cuentan 
con equipos para la educación a 
distancia. 

Docentes y asistentes de la edu-
cación se vieron empujados a una 
transición forzada. No contaban 
con la preparación ni el respaldo 
para hacerlo. Un estudio realiza-
do por Tu Clase, Tu País señala 
que 90% de docentes nunca ha-
bían realizado clases online y, des-
de observaciones realizadas por 
Fundación Semilla, nos encon-
tramos con que casi nadie había 
mantenido relación con sus estu-
diantes a través de redes sociales. 
Más aún, las redes sociales esta-
ban demonizadas y, mayoritaria-
mente, el uso de celulares estaba 
prohibido dentro de los estable-
cimientos educacionales. 

Importante es destacar a do-
centes de más edad que han teni-
do que aprender a usar una tec-
nología que no les resulta familiar, 
a jóvenes que deben compatibili-
zar su labor de educación con la 
crianza y formación de sus pro-
pios hijas e hijos, a todos los que 
deben responder a las responsa-

parvularia hasta 4to medio y en la 
Región del Bío Bío sumaban 
13.404. Hoy deben ser más. La to-
talidad ha estado sometida a una 
tensión muy fuerte debido a 
cómo la crisis sanitaria ha cam-
biado la forma de enseñar y de 
aprender. 

Dentro de la preparación del 
país para enfrentar la pandemia, 
la educación no fue prioridad y, si 
bien algo había avanzado el Mi-
nisterio de Educación, la reali-
dad mostró que aproximada-
mente la mitad de las y los estu-

Educación: La primera 
Línea
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ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Ahora todos quienes propug-
nan políticas públicas innovado-
ras que satisfacen las demandas 
ciudadanas son considerados 
“populistas”. Toda medida toma-
da a regañadientes de un puñado 
de “expertos” bien posicionados o 
contra su “absoluta sabiduría” se 
tacha de manera peyorativa como 
“populismo”. Para el profesor Jan-
Werner Müller, un populista debe 
levantar un discurso contra las 
elites, pero además debe ser pro-
fundamente antipluralista. Aun-
que puedan ocultarse tras una fa-
chada ideológica democrática, se 
consideraran como los únicos le-
gítimos representantes del pue-
blo, entendiéndolo de manera 
simbólica, con una marcada im-
pronta moral. Es decir, aunque 
hablen del individuo común y co-
rriente, del ciudadano de la calle 
como sus referentes, niegan toda 
posible diversidad. “Cuando es-
tán en campaña, los populistas 
retratan a sus rivales políticos 
como parte de la élite corrupta e 

misma, son un producto de los 
privilegios que combaten. Pue-
den incluso considerarse una re-
serva moral y la “voz del pueblo”, 
excluyendo o menospreciando a 
quienes puedan tener un origen 
distinto del suyo. Sus consignas 
no pueden ser desmentidas y son 
las instituciones las que conspiran 
deliberadamente contra los inte-
reses del “pueblo”. El error no exis-
te, todo es adrede.

inmoral; cuando gobiernan, se 
niegan a reconocer la legitimidad 
de cualquier oposición”. El pueblo 
es siempre recto y moralmente 
puro, es uno sólo y si hay quienes 
postulan convicciones diferentes 
a las suyas, se les tiene como in-
morales y ajenos a lo que se con-
sidera “pueblo”, aún cuando no 
exista tal pueblo homogéneo que 
sea único. Lo real es la diversidad. 
Pero el populismo genuino no sur-
ge de manera espontánea ni por 
maldad, es una consecuencia de 
procesos sociales en los que, por 
defecto, quienes detentan el po-
der político se alejan de la ciuda-
danía. Se cierran en sus privilegios 
y no atienden a la voluntad colec-
tiva considerada en el contexto 
pluralista. Para el populista exis-
te un solo bien común que debe 
ser discernido por el pueblo, puro 
y único, que es de carácter inequí-
voco, pero cuya especificación es 
determinada por el populista que 
representa y debe ser la única voz 
del colectivo. “Para los populis-

tas no hay ningún problema con la 
representación, siempre y cuando 
los representantes correctos re-
presenten al pueblo correcto para 
hacer un juicio correcto y, en con-
secuencia, hagan lo correcto”. El 
pueblo puede llegar a no tener cla-
ro lo que quiere y es el populista el 
llamado a dilucidarlo. La parado-
ja puede llegar a tal punto que, 
aún cuando su discurso sea contra 
las elites, ellos forman parte de la 

De populistas

Afiliados de la AFP Modelo 
expresaron masivamente su des-
contento, por los problemas que 
ha presentado la administrado-
ra en el proceso de retiro del 10% 
de los fondos previsionales.  

De acuerdo a los afectados, 
la empresa ha rechazado nu-
merosas solicitudes sin justi-
ficación válida, como el pre-
sunto vencimiento de la cédu-
la de identidad o supuestos 
errores en el ingreso de datos. 

A pesar de las quejas, AFP 
Modelo asegura haber inicia-
do el pago de 1,1 millones de 
solicitudes. 

 
Renato Garin 
@GarinDiputado 
“Luchamos contra el Gobierno 
y un sector de la derecha para 
aprobar el 10% y es completa-
mente injusto que los afiliados 
ahora tengan que luchar con-
tra la #AfpModelo para tener lo 
que es suyo, en los plazos que 
indica la ley”. 
 
Daniel Nuñez A. 
@daniel_nunez_a 
“Siguen los reclamos contra  
#AfpModelo por no pago y mal 
servicio. Es el colmo que la @Su-
perpensiones siga sin intervenir 
ante la negligencia de la empresa” 
 
AFP Modelo 
@AFPModelocl 
“Iniciamos la semana pasada 
con el pago de más de 1,1 mi-
llones de solicitudes”. 
 
Macarena Curimán 
@mabelldrew 
“#AfpModelo Más de dos sema-
nas para que me manden esto 
y tenga que hacer todo de nue-
vo, lo mismo me pasó con el co-
rreo de confirmación, y ahora a 
seguir esperando... saben uds 
que las postulaciones a casa 
son el otro mes y tengo que te-
ner el dinero a fines de este???”. 
 
Estefanía Peralta 
@estefaniachvz9 
“#AfpModelo que pasa con mi 
plata tenía fecha de pago para 
el 13 @AFPModelocl estamos a 
18 y aún nada en mi cuenta, 
cómo va a ser tanta la irres-
ponsabilidad y la toma de pelo 
que le están haciendo a sus afi-
liados... necesito respuestas no 
más evasivas”

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

L
a mayoría de los contagios por coronavirus en 
la Región del Bío Bío, según cifras de casos con-
firmados entregadas por el Ministerio de Salud 
(Minsal), se concentra entre los 20 y 49 años. El 

rango de edad con las cifras más bajas de la pandemia 
comienza sobre los 70 años, siendo entre 75 y 79 años la 
cifra más baja de infectados. Los pronósticos en los pri-
meros días daban por seguro que las personas mayores 
serían las más afectadas por el coronavirus. ¿Qué expli-
ca el fracaso de los vaticinios iniciales? 

Muy probablemente se debe a que las personas entre 
los 20 y 49 son las que se trasladan más para ir al traba-
jo, van a los centros comerciales, y a zonas de ocio. Las 
personas mayores, en cambio, tienen movilidad más res-
tringida, y acatan con más facilidad las recomendacio-
nes de aislamiento y distanciamiento social. Sin embar-
go, factores como edad avanzada y enfermedades de base 
impactan más en cuando se revisa la cantidad de falle-
cidos por Covid-19. La mayoría, más del 50% de los fa-
llecidos en la Región, tenía entre los 70 y los 90 años, y 
presentaban tenían enfermedades de base. En palabras 
simples, los mayores se contagian menos, pero se enfer-
man con más gravedad.  

Los números del Minsal son elocuentes al respecto. Se-
gún edad, el grupo con mayor número de contagios se 
da en hombres entre 25 y 29 años, y entre 30 y 34 años, 

Población de riesgo

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Plebiscito de octubre 

 
Señora Directora: 

Mucho se habla últimamente so-
bre el Apruebo o Rechazo en el pró-
ximo plebiscito constitucional de 
octubre, donde deberemos definir 
sobre mantener las actuales bases 
constitucionales o cambiarlas de 
cuajo. Ante esto me gustaría entre-
gar unas pequeñas referencias de 
datos históricos. 

Alemania por ejemplo modificó 
su constitución actual sobre la base 
de la que tenían e incluso quitó de 
cuajo los llamados derechos socia-
les del texto constitucional ya que 
solo generaban sobre expectación 
popular y deterioro de la democra-
cia. Otro a tomar en cuenta es Esta-
dos Unidos País desarrollado que se 
basa en una constitución de 1787 en 
la cual, al igual que Alemania, gene-
ran modificación sobre esta base. 

Por otro lado, tenemos países que 
cambian su constitución cada cier-
to periodo con los ejemplos más 
cercanos son Venezuela que la mo-
dificó mediante una asamblea 
constituyente, Argentina y Ecuador 
con procesos similares, con resulta-
dos que están a la vista de todos. 

Esto nos demuestra que los paí-
ses serios y desarrollados como Ale-

mania, no desechan su Constitu-
ción, la reforman, generando desde 
bases sólidas las modificaciones ne-
cesarias para el desarrollo país. 

En resumidas cuentas, si segui-
mos el camino de la Asamblea 
Constituyente, que es el que propo-
nen algunos que van por el apruebo, 
en lugar de hacer reformas bien 
pensadas, responsables, dentro de 
lo que la misma Constitución per-
mite, como han mencionado quie-
nes van por el rechazo. 

Vamos a ver que la situación actual 
del país no solo no mejorará, sino que 
empeorará dramáticamente como 
ha sucedido con países vecinos como 
Argentina o la misma Venezuela. 

 
Jaser Arriagada Campos 

 

Lactancia  y cuarentena    

 
Señora Directora: 

Algunas, por ejemplo, pueden 
realizarlo en un contexto óptimo 
tanto físico, emocional y humano, 
con redes fundamentales para la 
instalación de una lactancia exitosa. 
Otras madres, por el contrario, al es-
tar separadas de sus redes familiares 
de apoyo o de padres que deben au-
sentarse por largos periodos por tra-
bajo, sumadas las múltiples tareas 

del hogar a las que debe enfrentarse 
habitualmente, quizás no han podi-
do cumplir con los requerimientos 
mínimos para amamantar a su hijo 
(ambiente y apoyo humano).    

Vemos muchas realidades, donde 
día a día se exponen ventajas y des-
ventajas de este confinamiento. Lo 
interesante de exhibir diferentes rea-
lidades es que podemos apreciar lo 
fundamental que es contar no sólo 
con la madre, quien será la principal 
proveedora de la alimentación de su 
hijo, sino disponer de todos los apo-
yos, ambiente y redes que se necesi-
ten para garantizar una lactancia 
exitosa y cumplir así con las reco-
mendaciones internacionales y na-
cionales de ésta (6 meses lactancia 
exclusiva como mínimo).    

Una vez más se pone de manifies-
to que la lactancia materna debe ser 
un tema de salud pública, donde to-
dos participen, incluido el padre, y 
por qué no quizás proyectar un 
postnatal parental obligatorio, no 
opcional, ni transferible (6 semanas 
tiempo completo o 12 semanas me-
dia jornada, actualmente pueden 
ser transferidas).   

 
Carolina Herrán L.    

Académica Escuela Fonoaudiología 

U. Andrés Bello  

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

que registran 12,4% y 11,7% respectivamente. Las muje-
res en el mismo tramo de edad muestran la mayor tasa 
de contagios, con 12,6% y 11,7% respectivamente.  

Es posible que la población de mayor riesgo de con-
tagio, entre los 20 y los 49 años, esté exponiéndose al vi-
rus en proporción superior a otros rangos de edad. En 
ese panorama, los enfermos crónicos, especialmente 
quienes tienen daño pulmonar, cáncer, sistema inmuni-
tario débil y patologías como diabetes, hipertensión y 
obesidad son los más afectados por el virus, según regis-
tros del Ministerio de Salud (Minsal). 

Los pronósticos de nuevos contagios para Bío Bío no 
van a la baja. De hecho, el informe sobre el avance de la 
Covid-19, elaborado por el Equipo de Proyecciones Co-
vid-19 de la Universidad de Concepción, proyecta un se-
gundo peak para el final de agosto, quizás inicio de sep-
tiembre. En un mes tendremos las celebraciones por Fies-
tas Patrias. Es necesario tomar las precauciones 
necesarias: más vale prevenir que lamentar.

La mayoría de los contagios por 

coronavirus en la Región del Bío 

Bío se concentra entre los 20 y 49 

años de edad. Sobre los 70 años 

están las cifras más bajas de 

infectados.

¡
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Afloran diferencias 
sobre redacción de 
nueva Constitución

A PROPÓSITO DE LAS DECLARACIONES DE SENADORA VAN RYSSELBERGHE

Cuando restan solo 67 días para 
la realización del plebiscito nacio-
nal, evento que aún se mantiene en 
duda por la crisis sanitaria que vive 
el país, ya se están manifiestan di-
versas opiniones sobre lo que este 
referéndum le puede dejar al país. 

Durante la mañana de ayer, la se-
nadora y presidenta nacional de la 
UDI, Jacqueline van Rysselberghe, 
manifestó que “no es cierto que va a 
estar la señora Juanita redactando la 
Constitución. Van a estar personas 
nominadas por los partidos políti-
cos, van a competir igual que los di-
putados y, probablemente, en un nú-
mero no menor, serán ex diputados”. 

Dichos comentarios fueron cues-
tionados por dirigentes políticos 
del Bío Bío. “Las declaraciones de la 
senadora son muy desafortunadas. 
El Chile que hemos visto en la calle 
a partir del 18-O, el que vemos hoy 
en una pandemia y en la crisis de La 
Araucanía, es un Chile distinto que 
debe ser plasmado en una nueva 
Constitución. Por eso, desde la opo-
sición, vamos por la opción Aprue-
bo con Convención Constituyente, 
expresada en la amplia participa-
ción ciudadana”, dijo el presidente 
regional del PS, Patricio Fierro. 

Marcelo Yévenes, presidente re-
gional de la DC, expresó que el ofi-
cialismo fue parte del gran acuerdo 
que se produjo el año pasado duran-
te la crisis social y que ese acuerdo 
no se puede desconocer. 

“Como DC, estamos en concor-
dancia absoluta de aprobar el Ple-
biscito para que tengamos una nue-
va Constitución. En segundo lugar, 
creemos que el proceso debe ser a 
través de una Convención Constitu-
yente y que todos podamos ser par-
te de esta nueva redacción. La Cons-
titución vigente se generó en dicta-
dura y todavía tiene vestigios de 
aquella época. Por eso, creo que en 
el oficialismo existe molestia por-

Timonel de la UDI dijo que nueva carta magna no puede ser 
redactada por cualquier persona y dirigentes políticos de la 
Región respondieron e insistieron en un “proceso de la gente”.

que hay voluntad de cambiar este 
sistema”, señaló el dirigente. 

Una opinión similar tiene Caroli-
na Ceballos, presidenta regional del 
PRO. “JVR representa a la derecha 
que Chile ya no quiere. Defiende los 
principios de esta derecha fascista 
que hará todo lo posible por evitar 
un proceso constituyente, sobre 
todo, si ha visto que tienen ese espa-
cio perdido. Adoptar estas conduc-
tas, es para manipular a la ciudada-
nía y para que la redacción de esta 
nueva Constitución tenga la misma 
huella de la derecha tradicional” 
dijo la presidenta del PRO. 

 
Apoyo a la senadora 

Uno que respaldó los dichos de la 
senadora fue Patricio Kuhn, presi-
dente regional de la UDI quien dijo 
que “este proceso debe ejecutarse 
con personas que puedan guiar su re-
dacción. No creo que cualquier per-
sona pueda redactar un documento 
de esta importancia. Lo que si pue-
de existir es una opinión o aportes, 
pero la redacción misma debe hacer-
la gente entendida en normas cons-
titucionales. La idea es que los cons-
tituyentes puedan hacer ese trabajo”.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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como el consejero, Luis 
Santibáñez (UDI), y el ex 
gobernador, Robert 
Contreras (RN), han sonado 
como cartas constituyentes.

Algunos nombres 
en la Región

podría complicar el proceso 
en caso de que los contagios 
no disminuyan en estos dos 
meses.

La crisis sanitaria 
por coronavirus

Congreso Constituyente no es opción

La moción de Chile Vamos de promover una nueva opción 
en la papeleta como un Congreso Constituyente, no gene-
ró consenso en los dirigentes. “Acá tiene que haber mayor 
participación ciudadana que permita que todas las expre-
siones puedan confluir en la redacción de una nueva Cons-
titución. La opción Congreso Constituyente no es carta por-
que sería promover la intervención de parlamentarios en 
un proceso que debe ser de la gente”, dijo Patricio Fierro. 

Yévenes, en tanto, recalcó que no se pueden mezclar 
las cosas agregando una opción que puede polarizar mucho 
más el proceso. “Debemos mantener nuestras opiniones. 
No se puede desconocer lo que se firmó en medio del esta-
llido social. Este es un proyecto de la gente y que debe ser 
asesorado por políticos, pero no se puede pretender que 
el proceso sea guiado por el mismo Congreso que hoy es 
cuestionado”.

“Porque es un proceso complicado que solo se puede superar estando en el hogar. Así cui-
daremos de nuestros seres queridos y de nosotros mismos. Quedarse en casa es la mejor 

opción”.

Roberto Lee, empresario.

#MeQuedoEnCasa

A DOS MESES del 
plebiscito, el proceso ya 
polariza la política 
nacional y regional.
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“Durante esta pandemia he tenido el privilegio como funcionaria de la Universidad, de realizar 
mis labores desde casa en modalidad de teletrabajo, de esa forma me cuido yo y cuido a mi fami-

lia, colegas y amigos disminuyendo el riesgo de contagio”.

Marylin Gutiérrez, delegada Sindicato N°1 UdeC, Chillán.

#MeQuedoEnCasa

Jefe comunal penquista en duda ante 
opción a la Cámara de Diputados

planteado que iré a la reelección 
como alcalde de Concepción”. 

Ortiz fundamentó su decisión 
en que entre octubre del año pasa-
do y el presente ha habido cambios 
en el sistema. “El escenario políti-
co ha cambiado mucho y la pan-
demia lo volvió a revolver. La ley 
que limitó la reelección entregó 
otro escenario. En menos de un 
año hemos tenido tres escenarios 
distintos”, acotó. 

El jefe comunal prefiere seguir 
con su labor como alcalde, en vez 
de plantear incertezas sobre su 
futuro político. 

Recordemos que, según la nue-
va ley, esta es la última elección a 
la que podrá postular por el sillón 
alcaldicio penquista.

La ley que limita la reelección 
abrió el abanico para surgieran 
varias opciones para los diversos 
cargos que deberán ir al escrutinio 
en las próximas votaciones. 

Uno de los que deberá dejar su 
cargo en el Congreso es el dipu-
tado por el Distrito 20, José Mi-
guel Ortiz (DC), y quien ha sali-
do al ruedo como su posible su-
cesor es su heredero político, el 
actual alcalde de Concepción, 
Álvaro Ortiz. 

Consulta do a respecto, dijo que 
“los cargos de elección popular no 
se heredan, estos deben ser ratifi-
cados con el voto ciudadano. Se 
me ha planteado la opción por 
parte del partido, instituciones y 
de habitantes de la comuna y yo he 

JEFES COMUNALES ASEGURAN QUE AÚN NO RECIBEN RECURSOS COMPROMETIDOS EN DICIEMBRE PASADO

En una “Guerra Fría” se ha trans-
formado la relación entre los alcal-
des y el Ejecutivo, en medio de la 
contingencia sanitaria. Ahora, los 
jefes comunales dieron un paso más 
en su molestia con el actuar del in-
tendente, Sergio Giacaman, conge-
lando su participación en la Mesa 
Social Covid-19. 

La decisión se tomó tras una vo-
tación donde participaron 12 muni-
cipios pertenecientes al directorio 
de la Asociación de Municipalida-
des del Bío Bío. Nueve representan-
tes estuvieron a favor, mientras Co-
ronel, Lebu y Yumbel optaron por 
mantener las conversaciones. 

El presidente de la asociación y al-
calde de San Pedro de la Paz, Audi-
to Retamal (PPD), dijo que la moles-
tia no solo radica en la contingen-
cia sanitaria, sino en dineros que el 
Ejecutivo debería haber traspasado 
a los municipios, que fueron com-
prometidos en diciembre. “En mar-
zo hubo una nueva mesa y tampo-
co se cumplió el acuerdo”, sostuvo. 

A ello se suman las críticas por las 
medidas tomadas en contingencia, 
entre ellas, una reunión con el mi-
nistro de Salud, Enrique Paris, que 
no se ha concretado. “Hemos sido 
generosos en la conversación, pero 
no hemos recibido el mismo trato 
por parte del intendente”, aseguró 
Retamal. 

El alcalde de Florida, Jorge Roa 
(DC), comentó que “hemos hecho 
muchas reuniones y no se resuelve 
nada. Nos llegan $2,8 millones para 
hacer trazabilidad en una comuna 
que tiene 609 kilómetros cuadra-
dos y 67% de ruralidad, con eso es 
muy poco lo que podemos hacer”. 

Agregó que en el Fondo Común 
Municipal hay menos dinero que 
en 2019, pues existe un déficit de 
$112 millones. 

 
Medidas no funcionan 

Otra crítica apunta a los cordones 
sanitarios y su efectividad. El alcal-
de de Concepción, Álvaro Ortiz, in-
sistió en que este tipo de medidas 
deben ir acompañadas de cuaren-
tena. “Llevamos meses pidiendo 
medidas más estrictas, como una 

Alcaldes se restan de Mesa Covid-19 
y acusan incumplimientos en acuerdos

FOTO: CEDIDA

Desde el Gobierno dijeron que han inyectado más de $16 mil millones a los 
municipios en el contexto de la pandemia, además de otras medidas, por lo que 
pidieron no restarse de la instancia liderada por el intendente Giacaman.

cuarentena y con eso tendríamos 
más tranquila la situación en nues-
tra zona”, acotó Ortiz. 

Agregó que “todas las medidas 
son consensuadas por parte de los 
municipios de un panel técnico en 
donde hay expertos que actúan con 
cierto respaldo. Además, el gobier-
no no responde lo que uno espera, 
ni siquiera con argumentos técni-
cos”. 

Desde el Ejecutivo, la vocera re-
gional Francesca Parodi dijo que 
no han sido notificados de la deter-
minación y que, en materia econó-
mica, a los municipios se les ha in-
yectado $16 mil millones durante la 
pandemia. “Todos los recursos 
comprometidos por la pandemia 
se han entregado de forma directa 
a los municipios. Pero debemos se-
parar esto de los otros compromi-
sos ya pactados”, manifestó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS ALCALDES esperan que se concreten medidas más restrictivas para disminuir la movilidad en la Región.

ORTIZ INSISTIÓ en que aún 
desea seguir siendo alcalde de 
Concepción.

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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lista para ser usada por 
los ciclistas. Proyecto 
cuenta con una inversión 
de $794 millones. 

En febrero la 
ciclovía estará 

El gobierno mantendrá el 
diálogo con los once reos 
que seguirán con la medida 
en la cárcel de Lebu. 

Mantienen  
huelga en Lebu

“#MeQuedoEnCasa porque es la única forma de detener la pandemia. Ha sido difícil y nos ha desa-
fiado a todos a vivir de manera distinta y alejados de los seres queridos, pero se puede aprovechar escu-

chando nueva música, aprendiendo idiomas, cocinando, escribiendo y de esa manera, cuidar al resto”.

Nelson Zapata, periodista y músico.

#MeQuedoEnCasa

Oposición en Tomé: entre los 
acuerdos y el plebiscito

Variadas reacciones generó en el 
mundo político, sobre todo de la 
oposición, el artículo publicado por 
Diario Concepción el pasado lunes 
17 de agosto, sobre el actual escena-
rio electoral municipal en Tomé. 

Y es que ciertos dirigentes políti-
cos, junto con confirmar algunos 
de los nombres ahí mencionados, 
destacaron la ausencia (por cierto, 
involuntaria) de dos nombres que 
cuentan con apoyo político y ciuda-
dano. Uno es el ex consejero regio-
nal, Dimitri Riquelme (PS), que 
cuenta, entre otros, con el apoyo 
del diputado del Distrito 20, Gastón 
Saavedra (PS); y el edil en ejercicio, 
Jonathan Hidalgo (Prvs), quien en 
su segundo periodo, tiene una de las 
votaciones más altas del Consejo. 

De hecho, ambos personeros ini-
ciaron el despliegue territorial en la 
comuna, a fines del año pasado, y 
fue interrumpido en abril solo por 
la crisis sanitaria originada por la 
Covid-19. 

Lo anterior, confirma la particu-
lar competencia que se podría dar 
en la comuna costera, pues los inte-
resados e interesadas en llegar al si-
llón alcaldicio suman varios nom-
bres. Justamente, pensando en 

den las cartas opositoras es en el tra-
bajo en favor de la opción Apruebo 
de cara al plebiscito de octubre, 
donde a la fecha se han centrado to-
dos los esfuerzos. 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EX NUEVA MAYORÍA Y FRENTE AMPLIO BUSCAN CARTA ÚNICA EN LA MUNICIPAL

Son variados los nombres que buscan terminar con la gestión 
del actual alcalde independiente (ex DC), Eduardo Aguilera. 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

Celestino Córdova depone su huelga de hambre 
FOTO: TWITTER INFO WERKEN

EL MACHI estuvo 107 días en ayuno.

Tras estar 107 en huelga de ham-
bre, el machi Celestino Córdova 
depuso la medida al concretar un 
acuerdo con el Ministerio de Justi-
cia. La determinación del comune-
ro se produjo este martes, luego 
que se permitiera asistir a su rewe 
por 30 horas y quedarse en el Hos-
pital Intercultural de Nueva Im-
perial hasta su plena “recupera-
ción física y espiritual”. 

Una vez recuperado, será trasla-
dado a un Centro de Educación y 
Trabajo, además se le facilitará, 
mediante la Defensoría Penal Pú-
blica, la solicitud de revisión de 
medidas cautelares. 

Dentro del acuerdo, se establece-
rán módulos especiales para pue-
blos originarios en establecimien-

aquello, un dirigente de la oposi-
ción comentó que el objetivo de los 
partidos que formaron parte de la 
ex Nueva Mayoría es buscar el con-
senso en una sola carta a la alcaldía. 

En dicho esfuerzo, las conversa-
ciones estarían avanzadas con el 
Frente Amplio, y restaría la opinión 

de la DC que, como se sabe, apues-
ta por la ex jefa comunal, Ivonne Ri-
vas, quien el año pasado renunció a 
su cargo en el Consejo Regional 
(Core) para competir en las muni-
cipales fechadas para el 21 de abril 
del próximo año. 

Mientras tanto, si en algo coinci-

tos donde exista un número ade-
cuado de reos (Temuco y Angol). 

Desde el Ejecutivo se mostraron 
optimistas con el término del ayu-
no. “Ha aprobado la propuesta que 
ha hecho el gobierno para solu-
cionar esta situación y así deponer 
esta huelga de hambre, quiero va-
lorar esta decisión y esperamos 
que se pueda encontrar un cami-
no de solución y vamos a insistir en 
eso”, dijo el ministro de Justicia, 
Hernán Larraín.

Inician faenas 
de ciclovía de 
2,5 kilómetros 
en Chiguayante

FOTO: SERVIU BÍO BÍO

Con la pandemia y el riesgo 
que implica viajar en transpor-
te público, manteniendo el ha-
cinamiento por largas horas 
dentro de las máquinas (pro-
ducto de los cordones sanita-
rios), el uso de la bicicleta pare-
ce cada vez mayor.  

En ese sentido, el Ministerio 
de Vivienda y Urbanismo (Min-
vu), inició la construcción de  
2,5 kilómetros de ciclovía en 
avenida 8 Oriente en Chigua-
yante, faena con la que se com-
pletará un circuito de 9,5 kiló-
metros en la comuna.  

La obra, según el seremi de 
Vivienda, James Argo, permite 
avanzar más en el anhelo de 
unir Concepción y Chiguayan-
te con una ciclovía, sueño que 
fue revelado por el ciclista Mar-
celo Arévalo, quien dijo que de-
sean circular sin hoyos en las 
calles, que provoquen proble-
mas mecánicos en las bicicletas. 
“Este es un primer gran paso. Ya 
queremos probarla”, dijo. 

El alcalde de Chiguayante, 
Antonio Rivas, destacó el alto ni-
vel de seguridad que tendrá la 
obra y que favorecerá la calidad 
de vida de la comunidad.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

EN LA otrora comuna 
textil se avecina una dura 
competencia municipal.
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“#MeQuedoEnCasa para evitar la propagación del virus. Me cuido, cuido a mi familia y cui-
do a los demás. En esta crisis sanitaria que estamos viviendo todos somos responsables de la 

salud de todos”.

María Cristina Fellay, académica Fonoaudiología Unab.

#MeQuedoEnCasa

115
nuevos casos de coronavirus 
se confirmaron en la Región. 
La provincia de Concepción 
concentra 84.

Región tiene 299 brotes 
de Covid-19 activos 
con 2.677 afectados

LA MAYORÍA ESTÁN EN LA PROVINCIA DE CONCEPCIÓN

En lo que va de la pandemia la Re-
gión registra 1.366 brotes de Covid-19 
que han involucrado un total de 9.487 
personas. Según el último informe, 
emitido el 17 de agosto por la Seremi 
de Salud, Bío Bío tiene 299 brotes ac-
tivos en los que se contabilizan 2.667 
infectados. Existen otros cuatro fo-
cos en investigación: dos en Bío Bío y 
dos en Arauco. 

Por provincia, el seremi de Salud, 
Héctor Muñoz, detalló que los brotes 
se concentran en Concepción con 229, 
mientras que Bío Bío y Arauco tienen 
35 cada uno. Por número de infecta-
dos presentan 1.565, 211 y 891, respec-
tivamente.  

Tal como lo había advertido la au-
toridad sanitaria el comportamiento 
de la población que sigue visitando a 
familiares ha provocado la mayor can-
tidad de brotes.  

De hecho, el 72,2% son de carácter 
familiar por lo que Muñoz llamó a la 
población a cumplir con las medidas 
establecidas, pues del comportamien-
to de cada uno depende que la pande-
mia no avance. “Mientras no tenga-
mos vacuna es necesario que la pobla-
ción cumpla”, dijo.  

Además, se originaron otros bro-
tes de tipo laboral, que abarcan el 
16,1% del total, por ello la Seremi está 
enfatizando la fiscalización, uso de 
mascarilla, muestreo y otros. 

Agregó que la búsqueda activa es 
prioritaria para realizar un aislamien-
to oportuno, “razón por la que se han 
transferido recursos a los municipios 
y se ha trabajado, hace varias semanas 
con los equipos locales, de tal forma de 
implementar equipos de testeo y tra-
zabilidad”. 

A  lo anterior, se suma la transferen-
cia de la notificación a la atención pri-
maria de salud para robustecer y de-
tectar en población asintomática ca-
sos positivos de tal forma de asilarlos 
precozmente. 

 El Minsal reforzará las campañas de 
difusión para que la ciudadanía que 
presente sintomatología pida orienta-
ción clínica, solicite PCR e ingreso a 
una residencia para cortar la cadena 
de contagio. 

Cecilia Soto, jefa del departamento 
de Salud Pública de la Seremi, comen-
tó que la mayor cantidad de brotes se 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

El 72,2% son familiares. Salud reforzará detección precoz con 
campaña comunicacional para impulsar toma de test PCR.  
Bío Bío superó los mil 600 casos activos y suma 161 muertos.

concentra en la provincia de Concep-
ción. “Sus comunas cuentan con una 
alta densidad poblacional, polos in-
dustriales y otros rubros laborales lo 
que hace que se desarrollen tanto bro-
tes familiares como laborales”, explicó. 

El alcalde de Concepción, Álvaro 
Ortiz, dijo que las medidas se deben 
extremar en su comuna, pues luego de 
la postal que se vio el fin de semana en 
el centro penquista y en malls queda 
claro que en dos semanas hará un 
nuevo peak de contagios.  

“Una persona contagiada, peor aún 
si es asintomático, puede contagiar 
entre seis a ocho personas. Se necesi-
tan medidas más estrictas, lo he dicho 
desde el comienzo de la pandemia 
(...). El Gobierno tendrá que responder 
porque no ha tomado una medida di-
ferente”, comentó. 

En tanto, Soto recalcó que el llama-
do es al “uso permanente de mascari-
lla y distanciamiento social, y ante la 
presentación de sintomatología acudir 
a un establecimiento de salud para ser 
diagnosticado oportunamente”.  

Cabe destacar que el Hospital Re-
gional tiene tres brotes activos: uno en 
Urgencias, que involucra a 10 perso-
nas, otro situado en el área de Toma de 
Muestras con ocho infectados y cinco 
afectados por el virus en Neurocirugía.  

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El informe de Covid-19 entregado ayer registró 115 
nuevos afectados por el virus, con los que la Región 
acumula 14 mil 363 casos y llegando a mil 649 casos 
activos de los cuales mil 290  se concentran en la pro-
vincia de Concepción. 

El seremi de Salud, Héctor Muñoz, detalló que 
por comunas, Concepción es la que presenta 
mayor cantidad de casos activos, con  301; segui-
do por Talcahuano con 174; y San Pedro de la Paz, 

La situación por provincia
con 139. 

Del total acumulado nueve mil 859 corresponden 
a la provincia de Concepción; dos mil 983 de Bío Bío; 
mil 40 de Arauco, 284 de otras regiones y 197 en in-
vestigación domiciliaria.  

Además, según el Departamento de Estadísticas 
en Salud (Deis) se sumó una nueva víctima fatal en 
la Región con la que se contabilizan 161 fallecimien-
tos desde el inicio de la pandemia. OPINIONES

Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LAS PERSONAS 

siguen saliendo a las 
calles y visitando a 

sus familiares.
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“Como este gobierno no nos cuida, nos cuidamos entre todos quedándonos en casa. Necesi-
tamos fortalecernos como ciudadanos para superar esta pandemia juntos, pero exigimos una 

#CuarentenaDignaParaBiobio y para los que puedan quédate en casa”.

Carolina Ceballos, presidenta regional Partido Progresista.

#MeQuedoEnCasa

disminuir la muerte de 
menores de 6 meses, a 
través de la inoculación 
entre las 28 y 32 semanas.

La vacuna dTpa 
tiene por objetivo

busca concentrar todos los 
departamentos municipales 
en un sólo edificio, en un 
relleno de Los Batros.

Municipio de San 
Pedro de la Paz

Defensora de los Humedales de San 
Pedro de la Paz, Marcela Aguilera, 
indicó que “la construcción del edi-
ficio consistorial sobre un humedal 
es un atentado en contra de nues-
tra ecología; llamamos al alcalde 
Audito Retamal a que, por favor, 
no persista más en querer interve-
nir esta zona y que busque otros lu-
gares más adecuados”. 

Asimismo, la dirigenta del Co-
mité Ambiental Quiero Mi Barrio 
de la comuna, Marcela Paz, añadió 
“que quieran instalar un edificio, 
sin considerar la participación y la 
voluntad de los vecinos que están 
en pos de la armonía de nuestro 
entorno, es francamente una locu-
ra. Nosotros exigimos que nos res-
peten y que no vulneren más nues-
tra dignidad”.

Con el propósito de eliminar la 
posible votación del proyecto de 
reposición del edificio consistorial 
del municipio sampedrino, en una 
zona extensiva al Humedal Los Ba-
tros, vecinos y ambientalistas, en 
compañía del concejal Luis Islas 
llevaron a cabo una manifestación 
la mañana del martes. 

En la instancia, donde desplega-
ron un lienzo en defensa de los hu-
medales, con el fin de que se bus-
quen alternativas de terrenos a 
construir, el concejal Islas explicó 
“quieren que sea aprobada con el 
mayor sigilo (edificio consistorial) 

Sampedrinos en contra de 
edificio consistorial

RENDER: MOP BÍO BÍO

VOTACIÓN  

en el Concejo no  
se ha realizado,  
desde su presentación 
el 4 de agosto.

y sin críticas; sin embargo, les digo, 
no será así: porque construir el mu-
nicipio sobre un humedal es una ac-
ción antiambientalista y una provo-
cación malintencionada”. 

En tanto, desde la comunidad 

IMPORTANTES EN LA PREVENCIÓN DE ENFERMEDADES DEL RECIÉN NACIDO

Una de las repercusiones que tra-
jo consigo la pandemia de Covid -
19 a nivel mundial fue la baja en la 
cobertura de vacunas, así lo infor-
mó la Organización Mundial de la 
Salud (OMS). Advertencia que, en el 
caso de Chile, tiene preocupado al 
Colegio de Matronas, puesto que 
por temor al contagio del corona-
virus, muchas embarazadas pos-
pusieron su inoculación, al igual 
que el de los menores de hasta un 
año y medio. 

Lo anterior, ha tenido un efecto 
negativo en las coberturas de vacu-
nas incluidas en el Programa Nacio-
nal de Inmunizaciones (PNI), que 
contempla vacunar a los niños y ni-
ñas en el periodo de recién nacido, 
y entre los dos y 18 meses. De acuer-
do a especialistas, para que las va-
cunas sean efectivas en la pobla-
ción, se requiere una cobertura ma-
yor al 95%. 

 
Factores a considerar 

Sólo se está cumpliendo en su to-
talidad, con aquellas que se colocan 
al nacer y en menor medida las has-
ta los 18 meses. Esto, según informa-
ción de la Seremi de Salud, se debe 
a dos factores: el principal, porque 
la situación sanitaria ha producido 
una baja en controles de salud de 
esta población, y debido a que se 
trabaja en estimación a la tasa de re-
cién nacidos vivos que entrega el 
Instituto Nacional de Estadísticas 
(INE) los cuales han ido disminu-
yendo año a año, en virtud de la 
afectación gradual de la tasa de na-
talidad. 

En el caso de las embarazadas, la 
situación es más dramática, puesto 
que la vacuna del dTpa, que previe-

Inoculación por dTpa sólo alcanza un 33%, situación que 
preocupa al Colegio de Matronas de Chile. En cuanto a la de 
Influenza esta alcanzó el 98%, indicó la Seremi de Salud.

ne, entre otras enfermedades, la tos 
convulsiva o coqueluche, alcanzó a 
junio un 33% en la Región. 

“Estas vacunas son importantes 
para evitar enfermedades posterio-
res, entendemos que la salud está 
centrada en combatir la Covid-19, 
pero acá hubo una falta de visión 
real de que había acciones que se 
debían seguir promoviendo y ejecu-
tando, como es la vacunación, para 
que no ocurriera esta disminución 
que es lamentable”, aclaró la presi-
denta nacional del Colegio de Ma-
tronas de Chile, Anita Román. 

Una de las campañas que logró 
mayor cobertura fue la de Influen-
za, la que a nivel regional alcanzó un 
total de inoculación en embaraza-
das de 98%. La vacunación, en Con-
cepción, inoculó a 1.529 mujeres en 
periodo de gestación. “Lo que hubo 
en un principio fue una baja de asis-
tencia por el cambio de modalidad 
de atención en los Cesfam y sus co-
rrespondientes vacunatorios pro-
ducto de la pandemia. Las mamás 
estaban temerosas de asistir, pero 
ya transcurrido el tiempo y tras el 
llamado y control constante realiza-
dos por los equipos esa situación 
está volviendo a la normalidad”, 
afirmó la matrona y directora Das 
Concepción, Rosario Bustos.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

Embarazadas registran 
una baja vacunación a 
raíz de la pandemia

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

A NIVEL DE 

CONCEPCIÓN  se 
inoculó a 1.529 mujeres 
en periodo de gestación.
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LEJANO AL 3,9%  ALCANZADO EN EL 2018Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

El Banco Central de Chile entregó 
los resultados del Producto Interno 
Bruto, correspondiente a las cifras re-
gionales del año 2019. 

Es así como la Región del  Bío Bío 
anotó un 1,4%, quedando en sexto lugar 
a nivel nacional, junto con la Metropo-
litana que tuvo el mismo porcentaje. 

En total, 10 regiones del país obtuvie-
ron números azules, mientras que otras 
cinco, tuvieron números rojos. 

Entre ellas, Valparaíso, que tuvo un 
-01%, la cual igualmente se suele com-
parar con Bío Bío. 

Por otro lado, a nivel general, la zona 
se comportó un poco mejor que el to-
tal nacional que fue de un 1,1%. 

 
Reacciones 

Para el académico de la Ucsc, Iván Va-
lenzuela, quien sigue de cerca el com-
portamiento económico tanto nacional 
como regional, el 1,4% “estaba dentro de 
los márgenes estimados” en el equipo 
que analiza los números y hace proyec-
ciones.  

Por eso Valenzuela  enfatizó que “los 
contextos y las bases de comparacio-
nes” son relevantes. 

Puso un ejemplo: “No es lo mismo la 
caída de una región minera, que lo hace 
más fuerte, porque tiene una base de 
comparación mayor”. 

Cabe recordar que el PIB del Bío Bío  
durante el 2018 fue de 3,9%. Por su par-
te, en el 2017 se marcó un  2,1%. Lo 

Producto Interno Bruto de  
Bío Bío fue de 1,4% en el 2019
Los resultados entregados por el Banco Central se encuadran tras un periodo 
marcado por la guerra comercial internacional y el estallido nacional en el país.

mismo que en 2016. 
Y no hay que olvidar que el año 2019 

fue un año complejo en todo el mundo 
y también a nivel interno. 

En ese sentido el seremi de Econo-
mía Bío Bío, Mauricio Gutiérrez, sub-
rayó que “fue caracterizado por la con-
tracción de la economía mundial”, de-
bido a “la guerra económica de China 
y Estados Unidos”, entendiendo que el 
Bío Bío tiene a ambos países como des-
tinos de grandes exportaciones. 

La presidenta de Corbiobío, Liliana 
Lamperti, reforzó lo anterior. “Lo que 
se revela es una dinámica económica 
regional muy débil durante el año 2019. 
Por cierto, ello está en línea también 
con una débil actividad económica de 
todo el país registrada en el último año, 
que se produce tanto por una econo-
mía que se venía desacelerando desde 
mediados de año, como también a la 
profundización de esta desaceleración 
desde octubre recién pasado”. 

Y recalcó: “Estas cifras que señalan 
rezago económico regional no se cir-
cunscriben solo a este último año, pues 
se arrastran prácticamente dos déca-
das de una dinámica económica re-
gional muy lenta y por ello es que ha 
sido permanente preocupación de 
Corbiobío el promover medidas que 
generen inversión regional y logren con 
ello reactivar la competitividad y la 
economía regional”.

FOTO: ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN
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2,1%
Es el PIB que el Bío Bío anotó en los años 
2017 y 2016 de acuerdo al Banco Central.

1,5%
Es el PIB que marcó la Región durante el 
año 2015. En el 2014 fue de 3%.

“Por mi parte he tomado las medidas sanitarias correspondientes debido a mis enfermedades base. Además, tengo una 
nieta de 10 meses que vive conmigo a la cual debo cuidar, porque sus padres deben trabajar. Para mí no ha sido difícil seguir 

estas medidas. Sin embargo, veo que mucha gente no cree en el tema de la pandemia debido a la desconfianza hacia el gobier-
no en estos tiempos. Por tanto, es preocupante, ya que esto demuestra que no podremos volver a la normalidad prontamente”.

Eugenia Contreras, ex encargada de Correos de Putagán.

#MeQuedoEnCasa
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BENEFICIARÁ A 1,4 MILLONES DE PERSONAS QUE HAN CONTRAÍDO ESTE COMPROMISO BANCARIOJavier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

Fue una obligación legal la que tu-
vieron los bancos de informar cada 
tres meses el estado de los créditos 
hipotecarios a sus clientes, de mane-
ra que estos tuvieran real dimensión 
de todas las aristas actualizadas del 
compromiso crediticio a largo plazo. 

El problema que detectó el Sernac 
fue que la información entregada 
era, muchas veces, demasiado técni-
ca, dificultando la comprensión por 
parte del consumidor.  

“La idea es aprovechar las condi-
ciones de la nueva Ley de Portabili-
dad Financiera, de modo que las per-
sonas puedan comparar de manera 
fácil las distintas condiciones de cré-
dito, de tal forma de si descubre una 
mejor opción, pueda cambiar de 
banco sin mayor tramitación”, ex-
plicó el director regional del Servicio 
Nacional del Consumidor, Juan Pa-
blo Pinto. 

Es así que el Ministerio de Econo-
mía dio a conocer lo que se denomi-
nó “una innovación” en materia de 
información crediticia que permiti-
rá facilitar la compresión sobre los 
productos financieros a los consumi-
dores, e impulsar el uso de la Ley de 
Portabilidad Financiera que está cer-
ca de entrar en vigencia. 

El nuevo diseño a la cartola se rea-
lizó tras un testeo con 500 clientes 
con créditos hipotecarios vigentes, y 
que arrojó que la probabilidad de 
cotizar nuevas alternativas de crédi-
to aumentaría en un 23% con la nue-
va cartola. Según levantamientos 
previos, hoy solo un 6% de las fami-
lias refinancian sus productos finan-
cieros. 

Con el nuevo documento, si se 
considera el número actual de deu-
dores hipotecarios, el impacto po-
tencial del nuevo estado de cuenta 
podría beneficiar a un universo de 
entre 200 y 300 mil personas cada tri-
mestre. 

Sernac lanza cartola de créditos 
hipotecarios simplificada

La idea es simplificar la toma de decisión de un consumidor y aprovechar mejor la 
Ley de Portabilidad Financiera. Así, la persona podrá entender fácilmente las 
condiciones, comparar y optar por una mejor opción si lo estima. 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

nanciar o portar el crédito hipoteca-
rio. En el reverso, en tanto, conside-
ra información relevante, como el 
máximo que le pueden cobrar por 
un atraso en el pago del dividendo, 
así como los seguros asociados al 
crédito. 

La implementación de la cartilla 
será voluntaria para los bancos, 

Asimet alerta sobre necesidad de plan de reactivación

tivación del sector industrial es cla-
ve para Chile”, en respuesta a las de-
claraciones del ministro Lucas Pa-
lacios, quien se manifestó optimis-
ta frente a la recuperación de la 
economía a partir del tercer tri-
mestre. 

“De acuerdo a nuestras proyec-
ciones, la normalización de la eco-
nomía recién se iniciará en sep-
tiembre, e inevitablemente la con-
tracción de este año se ubicará en 
torno al 6%”, manifestó el timonel 
de los metalmecánicos.

Frente a los dichos del ministro 
de Economía, Lucas Palacios, en 
cuanto a que en el inicio del tercer 
trimestre “estamos viendo la luz”, 
los industriales metalúrgicos y me-
talmecánicos alertaron sobre la ur-
gencia de que la autoridad econó-
mica considere el Plan de Reactiva-
ción Industrial que elaboró el 
gremio para estimular el crecimien-
to y el empleo. 

El presidente de Asimet, Dante 
Arrigoni, afirmó hoy que “el Go-
bierno debe entender que la reac-

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

mientras dure el periodo de consul-
ta pública que se inicia. Sin embar-
go, la idea es avanzar hacia una mo-
dificación reglamentaria que obli-
gue a las instituciones a 
implementarlo.

Plan de reactivación 
industrial
elaboró el gremio junto a Econsult, y 
que contempla 5 medidas que genera-
rían la creación de 350 mil empleos.

OPINIONES
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Una de las innovaciones de este 
nuevo formato es que la informa-
ción del crédito vigente de cada con-
sumidor se grafica con un ‘termóme-
tro’, el que muestra el estado de su 
crédito respecto al mercado. De esa 
forma puede saber si existen opcio-
nes más baratas y el ahorro que po-
dría significar portarse a otra enti-

dad financiera. 
Además, la cartola desglosa el cos-

to total del crédito de manera más 
clara, por lo que las personas pueden 
conocer el monto que deben, cuán-
to es el valor del dinero que pidieron 
y cuántos años les quedan por pagar. 

El documento incluye también 
una guía de pasos a seguir para refi-

EL NUEVO diseño de la cartilla 

fue elaborado en base a los 

conceptos de la economía del 

comportamiento.

ENTRE LAS iniciativas 

destaca la redefinición 

del límite de 

categorización de las 

pymes.

“Hay que entender que quedándonos en casa saldremos más pronto de esta situación sanita-
ria que tantas vidas ya ha cobrado. De esta forma, guardando distancia y confinándonos, podemos 

bajar la curva de contagios”. 

Macarena Godoy, secretaria.

#MeQuedoEnCasa
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HÉCTOR FIGUEROA, ABOGADO, SOCIO DEL ESTUDIO FLORES & ASOCIADOS Y JEFE DEL ÁREA DERECHO DEL TRABAJO Y SEGURIDAD SOCIAL

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

A horas de la publicación en el dia-
rio oficial de ley 21.254 y ante dudas 
sobre los pagos de los retiros del 10% 
que aún no han sido efectuados, con-
sultamos a un abogado laboral acer-
ca de las principales interrogantes 
que todavía existen sobre la materia. 

Héctor Figueroa, abogado, socio 
del estudio Flores y Asociados, donde 
además es jefe del área de Derecho del 
Trabajo y Seguridad Social, responde 
algunas preguntas relevantes en en-
trevista con este medio.  

Cabe recordar que la ley 21.254 fa-
culta a los Tribunales de Familia para 
que puedan decretar medidas caute-
lares de retención de los fondos acu-
mulados en la cuenta de capitaliza-
ción individual obligatoria por los 
montos de retiro autorizados. 

- ¿Cuánto tiempo pueden rete-

ner el pago del retiro las AFP, una 

vez que lo descuentan de la cuen-

ta individual del afiliado? 
- La ley 21.248 de 30 de julio pasado 

sobre reforma constitucional, es enfá-
tica en el sentido que el primer pago 
o único pago, según corresponda, 
debe efectuarse en un plazo máximo 
de diez días hábiles de presentada la 
solicitud ante la respectiva adminis-
tradora de fondos de pensiones a que 
pertenezca el afiliado. Por su parte, de 
existir segundo pago, éste debe efec-
tuarse en el plazo máximo de treinta 
días hábiles a contar del desembolso 
anterior. Más allá de los plazos antes 
señalados, y salvo los casos excepcio-
nales en que la solicitud de retiro no 
sea aprobada por la AFP, éstas no pue-
den retener los pagos de sus afiliados. 

Sin embargo, es necesario destacar 
que si la AFP hubiese sido notificada 
de una sentencia judicial que ordene 
el pago de una compensación eco-
nómica en una causa de divorcio, an-
tes de determinar el monto suscepti-

Abogado laboral aclara dudas sobre 
pagos del retiro del 10% de las AFP

Nueva ley 21.254 podría retener o atrasar 
retiros de única o segundas cuotas. Ingresada 
la solicitud hay 10 días hábiles para que la 
AFP pague única o primera cuota.

ble de ser retirado, deberá descontar 
el monto correspondiente a la com-
pensación. En caso de que la notifica-
ción de la sentencia se efectúe des-
pués del pago de la primera cuota del 
retiro, pero antes del pago de la segun-
da, se deberá provisionar el monto 
destinado a la compensación por di-
vorcio y a continuación proceder al 
pago del retiro, considerando el saldo 
de recursos remanente. También hay 
que considerar lo previsto en la nue-
va ley 21.254 como se señalará más 
adelante.  

- ¿Qué pasa con los intereses que 

se generan entre que se descuenta 

el retiro de la cuenta individual y 

se produce el pago del mismo (10 

días aproximadamente)? 
- La ley sobre reforma constitucio-

nal no contempla que estos montos 
generen intereses de ningún tipo. Sin 
embargo, la asociación gremial de 
AFPS ha informado que los montos 
informados antes del período de so-
licitud de retiro son estimativos y re-
presentan la valoración en pesos, a 
una cierta fecha, de las cuotas que po-
see cada afiliado. De este modo, el 
saldo de la cuenta obligatoria puede 
registrar variaciones producto del 
cambio que experimenta el valor cuo-
ta del fondo en el que se mantiene el 
saldo de la cuenta. El valor cuota re-
fleja la valorización de las inversiones 
y su evolución en el tiempo. 

También es necesario precisar que 
el saldo a considerar para el retiro del 
10% es el que estaba vigente en el mo-
mento de la solicitud del afiliado, por 
lo que si éste efectúa cotizaciones en 
su cuenta individual luego de la soli-
citud y antes del pago (o segundo 
pago), no aumentará su 10%.  

-¿Qué razones de rechazo de re-

tiro del 10% podrían considerarse 

ilegales? 
-La ley de reforma constitucional no 

establece restricciones para los afilia-

FOTO.CAROLINA ECHAGUE M.

dos en la ley de reforma constitucio-
nal. Cuando la solicitud de retiro de 
fondos es rechazada, la AFP debe ex-
plicar claramente al afiliado o bene-
ficiario las razones de por qué se re-
chazó su presentación. De esta mane-
ra, el afectado podrá corregir los 
errores o datos entregados, debiendo 
ingresar una nueva solicitud. En este 
caso, los plazos comienzan a operar 
desde cero. 

 -¿Es válido que la AFP solicite al 

afiliado que declare si posee o no 

deudas por pensión alimenticia? 
-Esta materia se encuentra regula-

da en la ley 21.254, publicada recién el 
día de ayer (lunes 17) en el diario ofi-
cial. Esta nueva normativa señala que 
a cada afiliado o beneficiario de pen-
sión de sobrevivencia que solicite el re-
tiro de fondos acumulados en la cuen-
ta de capitalización individual de co-
tizaciones obligatorias autorizado por 
la ley N° 21.248 (retiro del 10%), la AFP 
le deberá consultar si tiene deudas 
impagas originadas por obligaciones 
alimentarias ordenadas por resolu-
ción judicial, y, si el solicitante mani-
festare que sí tiene deudas de este or-
den, quedará suspendida la tramita-
ción de la solicitud de retiro de fondos. 

Esta consulta deberá formularse 
respecto de toda solicitud, incluso 
respecto de aquellas que a la fecha de 
la entrada en vigencia de la nueva 
norma legal se encontraran pendien-
tes de tramitación, como, asimismo, 
en los casos en que, habiéndose con-
cretado la entrega de la primera cuo-
ta, aún reste hacer el pago de la segun-
da cuota. En este último caso, la sus-
pensión implicará la paralización de 
la entrega de la segunda cuota. La 
tramitación de la solicitud de retiro de 
fondos que hubiere quedado suspen-
dida sólo continuará su curso una 
vez que se acredite ante la AFP, que el 
afiliado o beneficiario de pensión de 
sobrevivencia solicitante del retiro 
de fondos, no registra deudas de ali-
mentos ordenadas por resolución ju-
dicial, o bien, que teniendo deudas 
impagas por pensiones alimenticias 
ordenadas por un juez, ha otorgado 
garantías suficientes para responder 
por ellas.

de un tercero, a una cuenta digital 
(sin apertura presencial) o biperso-
nal podrían ver rechazada su solicitud. 
Además, se podría rechazar por pro-
blemas con la cédula de identidad, si 
es que al momento de la solicitud esta 
se encontraba bloqueada por robo o 
extravío, o por estar vencida desde 
antes de los períodos autorizados por 
el Registro Civil. Finalmente, la solici-
tud podría ser denegada si un afiliado 
no tiene saldo en su cuenta individual 
o estar en proceso de cambio de AFP, 
lo que podría demorar aproximada-
mente dos semanas. 

-¿Cuáles son las tres obligacio-

nes más relevantes de las AFP res-

pecto de los afiliados que solicita-

ron el retiro del 10%? 
- Otorgar a todos los afiliados infor-

mación veraz, transparente y oportu-
na en relación al ejercicio del derecho 
a retiro reconocido en forma consti-
tucional. Pagar oportunamente a los 
afiliados dentro de los plazos defini-
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30 días
Hábiles es el plazo para el pago de 
segundas cuotas en caso que corres-
pondan.  

“En Chile, solo el 20% de los trabajadores pueden realizar teletrabajo. El resto de la población laboral, en cam-
bio, tiene que asistir presencialmente. A medida que siga prolongando esta pandemia más personas se verán afec-

tadas tanto en su salud como en sus ingresos básicos. Por eso mismo, si estás en ese 20%, quédate en casa”.

Francisco Figueroa, gerente de Proyectos Vestigium Advisors.

#MeQuedoEnCasa

dos al sistema de pensiones en la me-
dida que mantengan saldos en sus 
cuentas individuales, de este modo 
cumpliéndose los requisitos previs-
tos en la ley, cualquier rechazo puede 
ser considerado como ilegal en senti-
do amplio. Sin perjuicio de lo anterior, 
podríamos pensar que la solicitud po-
dría ser no aprobada sólo por cuestio-
nes fácticas, tales como que haya exis-
tido un error de digitación al ingresar 
el número de documento del carnet de 
identidad. Otros motivos de rechazo 
están relacionados con la cuenta ban-
caria, los afiliados que soliciten la 
transferencia a una cuenta bancaria 
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“En el hogar es donde la magia ocurre, las ideas se concretan y nos permitimos soñar sin límites. 
Quedarse en casa, además, es un acto de profunda solidaridad y empatía con los demás”.

Víctor Cartes Lara, estudiante de ecoturismo y hotelería 
participante del Centro de Estudios del Collage

#MeQuedoEnCasa

HOY EN PLATAFORMAS DIGITALES DE MÚSICA

Hace exactamente un año atrás, la 
banda oriunda de Talcahuano, Mis-
ter O, liberaba “El hombre de la pa-
red”, primer sencillo de su álbum 
“En un tiempo olvidado”, EP que hoy 
será liberado en su totalidad en las 
principales plataformas digitales de 
música. 

“Queríamos cerrar un ciclo, y ade-
más de cumplir un año de ‘El hom-
bre de la pared’, nuestro guitarrista 
hoy está de cumpleaños. Era la fecha 
idónea para concluir el proceso de 
este disco, que si bien iba a tener 
más temas, por la pandemia quedó 
como está. Decidimos hacerlo así, 
para qué esperar más”, comentó An-
drés Oreña, voz y líder de la banda. 

Un proceso que partió en marzo 
de  2018, y que en el camino a su li-
beración íntegra dejó el videoclip de 
“El hombre de la pared” y también 
una nueva versión de la canción “Per-
dón Madre Tierra”, la cual contó con 
la participación de Matías Valdés, 
guitarrista y voz de la banda Cianu-
ro, con quien proyectan grabar un 
nuevo disco.  

“Tenemos varias canciones, ya que 
igual hemos seguido componiendo 
pese a que no nos hemos visto, temas 
que perfectamente pueden configu-
rar un nuevo álbum. Un nuevo dis-
co que haremos con Valdés, ya que 
aparte de compartir integrantes, te-
nemos muy buena onda y él tiene un 
estudio de grabación que nos aco-

FOTO: MISTER O

El EP, configurado por seis temas se inscribe entre la 
sonoridad del hard rock y el heavy metal. Una mixtura 
que caracteriza al cuarteto.

profundidad y frescura de la voz de 
Oreña. Melodías que se inscriben en 
medio del metal y el hard rock. 

“Siempre nos preguntan si hace-
mos hard rock o heavy metal, pero la 
verdad es que estamos como al filo. 
Tal vez somos una banda demasia-
do suave para ser heavy metal pro-
piamente tal, pero también demasia-
do ‘ruda’ para ser hard rock. Coque-
teamos con varias cosas, no nos 
gusta encasillarnos en un estilo, lo 
cual nos da pauta para hacer más co-
sas”, cerró el cantante.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Mister O libera su 
álbum debut “En un 
tiempo olvidado”

Fotolibro sobre procesos fotográficos 
alternativos tendrá hoy lanzamiento online

tante de la Tercera Convocatoria 
Nacional de Procesos Fotográficos 
Alternativos. 

“La idea de este llamado era poder 
catastrar y visibilizar a artistas chi-
lenos que trabajen con técnicas de 
imágenes alternativas, para así arti-
cular una red a nivel país que permi-
ta el desarrollo de diversas activida-
des que pongan en valor la fotogra-
fía análoga y procesos artesanales”, 
señaló Carlos Erices, director de Fo-

El 19 de agosto es conocido mun-
dialmente como el Día de la Fotogra-
fía, esto gracias a que aquel día, pero 
en 1939, Louis Mande Daguerre dio 
a conocer el proceso de fijación de 
imágenes, ante la Academia de las 
Ciencias de París. 

Efeméride que la Escuela Itine-
rante de Fotografía local, FotoAl-
quimia, aprovechará para realizar a 
las 21.00 horas, en sus redes sociales, 
el lanzamiento del fotolibro resul-

 FOTO: ARIEL PRADO /TÉCNICA CIANOTIPIA

toAlquimia. 
La publicación, en formato vir-

tual, recoge en total el trabajo de 44 
fotógrafos y fotógrafas  de distintos 
puntos del país, siendo casi la mitad 
de ellos de Santiago. Se proyecta, 
con estos trabajos recibidos, poder 
realizar una exposición presencial 
en diferentes ciudades del país, pro-
yecto que dependerá del comporta-
miento de la pandemia los próxi-
mos meses.
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OREÑA (SEGUNDO DE IZQUIERDA A DERECHA) COMENTÓ QUE el álbum estrenado hoy estaba pensado en 
un principio con más temas, pero que por pandemia armarán un segundo EP más adelante.

moda bastante”, añadió Oreña. 
Volviendo a “En un tiempo olvida-

do”, está compuesto en total por seis 
temas y cuya durabilidad no supera 
los 30 minutos. “Un tiempo correc-
to para escucharlo de una, más allá 
de eso habría sido innecesario y no 
muy acorde con los tiempos que vi-
vimos, en que la mayoría de las ban-
das optan por trabajos breves. Soy 
un habitual consumidor de música, 

y hay veces en que discos que duran 
un poco más de una hora como que 
me aburren. Es mejor grabar tus me-
jores temas en un disco más corto”, 
afirmó el frontman. 

En cuanto al nombre del trabajo, 
va muy de la mano y relacionado 
con la actual época pandémica. “Las 
palabras ‘olvido’ y ‘tiempo’ aparecen 
en diferentes frases dentro del disco, 
además de ser momentos o época 

que queremos olvidar, si bien va a pa-
sar a la historia, pero creo que nadie 
querrá un recuerdo tan grande de es-
tos días, estamos como olvidados 
en el tiempo y en el espacio”, dijo el 
músico. 

Algo que destaca dentro de la so-
noridad del EP es lo pesado y sólido 
de las guitarras, con la precisión y 
constancia del bajo y batería, com-
plementados a la perfección con la 

Un trabajo que contó 
con diferente apoyo

La banda, compuesta por Andrés 
Oreña (voz), Pablo Hernández (gui-
tarra), Sebastián Barrera (guitarra), 
Guillermo Chaparro (bajo) e Igna-
cio Lagos (batería), contó con la 
colaboración en el registro de este 
material con los músicos Mauricio 
Gallegos (Elegía al Atardecer), 
Matías Valdés (Cianuro), Alexis 
Labraña (Razonancia), Mikael Car-
lsson (Lover Under Cover) Richard 
Barrera (7 Puntas) y Gerardo Belmar 
(Mendigos del Sol). Mientras que 
su masterización y mezcla corrió 
por parte de Martin Kronlund de 
JM Studios, Mölnlycke, Suecia.

Un lanzamiento en 
vivo que no será
A fines de agosto, Mister O 
tenía un show en vivo en 
Santiago junto a Blacktime y 
Acero Nacional, ocasión en 
que iban a lanzar como 
sorpresa el EP.
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alcanzó a jugar Fernández 
Vial en el campeonato. 
Sufrieron una dura caída  
1-7 ante U. de Chile.

partido
1

“Hay que tratar de salir lo menos posible de casa y cuidarse. Debemos protegernos y tomar los 
recaudos posibles para evitar contagios. Al principio de esto se decían muchas cosas, pero ahora 

ya sabemos cómo hay que comportarse”.

Gastón Cellerino, delantero Temuco 

#MeQuedoEnCasa

PLANTEL Y CUERPO TÉCNICO AURINEGRO TRABAJARÁN EN LORENZO ARENAS

Sólo esperan los resultados, pero 
a esta altura son un detalle. Plantel 
y cuerpo técnico de Fernández Vial 
volverán esta semana a las prácti-
cas, tras haberse realizado los exá-
menes PCR la tarde del lunes. “El re-
greso no dependerá de si hay algún 
caso positivo. En caso de que algu-
na chica tenga Covid-19, se aislará 
y hará cuarentena”, dijo el entrena-
dor de Fernández Vial femenino, 
José Luis Espinoza. 

Serán pioneras a nivel nacional, 
ya que sólo clubes masculinos han 
retomado las prácticas. “Sólo ha 
vuelto la selección femenina, los 

Vialinas pioneras: con examen PCR 
listo cuentan las horas para volver
Fernández Vial será el primer equipo del país en retomar las prácticas en el fútbol femenino. “Ni siquiera 
Colo Colo ni los equipos con más recursos están entrenando”, destacó el técnico José Luis Espinoza.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

otros equipos nada. Y por lo que sé, 
tampoco tienen fechas claras para 
volver. Ahora con nosotras pienso 
que los demás comenzarán a orga-
nizarse”, comentó la arquera de 
Vial, Macarena Vergara,  

Al cierre de esta edición, plantel 
y cuerpo técnico del club estaban a 
la espera de los resultados del PCR 
que, si bien no alterarán el inicio 
del trabajo, sí determinarán la orga-
nización de éste en caso de haber 
contagios. “No he escuchado ni vis-
to a otro equipo entrenar, ni Colo 
Colo olos que tienen más recursos. 
El regreso será en fases y en la pri-
mera estarán unas ocho jugadoras. 
Salvo que Concepción entre en cua-

rentena, sí o sí volveremos esta se-
mana. El club ha estado muy preo-
cupado de todo”, agregó el técnico 
Espinoza. 

Y dentro del gran trabajo que ha 
hecho la dirigencia aurinegra en 
2020, en varones y ahora en damas, 
el DT agregó que “cuando volvamos 
a entrenar en la cancha del Flecha, 
cada una de las jugadores será tras-
ladada en vehículos que pondrá el 
club, para que no utilicen locomo-
ción colectiva. No ocuparemos los 
camarines en la primera fase y la 
cancha será sanitizada entremedio 
de cada grupo de trabajo”. 

En esa misma línea, la labor que 
ha hecho la directiva aurinegra ha 

modificado también los objetivos 
de Fernández Vial. “Será durísimo el 
torneo, pero las chicas tienen muy 
buenas condiciones”, cerró el DT, 
mientras que Macarena Vergara 
sentenció que “a principio de año la 
idea era mantener la categoría, pero 
ahora con la pandemia los objetivos 
cambiaron. Hay dos cupos para 
Copa Libertadores y quizás es un 
sueño muy grande, pero vamos por 
ello. Si recibimos tanto por parte del 
club, también debemos dar”. 

Plantel y cuerpo técnico se harán 
exámenes PCR cada 15 días.  

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

AURINEGRAS 
esperan 
resultados de 
exámenes PCR 
para volver a la 
cancha a entrenar.
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“Así como en nuestras canchas hemos tomado todas las precauciones, sin abrir, que la gente 
también sea cuidadosa. Tal vez en Santiago ha bajado el número de contagios, pero no en nues-

tra Región, así que eviten las reuniones y salir cuando no sea necesario”.

Humberto Miguel, dueño complejo deportivo Siete Fútbol

#MeQuedoEnCasa

POPULARES COMPLEJOS AÚN NO TIENEN FECHA DE APERTURA

“Nos llama mucha gente, man-
dan mensajes, preguntan cuándo 
vamos a abrir. Técnicamente, se 
puede, pero queremos que todo se 
estabilice un poco. No abrir y cerrar 
a las dos semanas”, comentó Iván 
Sepúlveda, dueño del complejo de 
fútbol Plaza 7. Similar es la opinión 
de sus colegas de Siete Fútbol, am-
bos mantienen sus canchas con 
puertas cerradas, pese a lo que sig-
nifica económicamente estos más 
de 5 meses sin recibir ingresos por 
los arriendos. Aun así prefieren ser 
cuidadosos. 

Sepúlveda precisó que “no quere-
mos que si hay un rebrote, sea acá. 
Yo creo que esperaremos después 
del 18 de septiembre para ver qué 
podemos hacer. Arrendar para po-
cas personas y cancha por medio no 
nos sale a cuenta. Abrir significa re-
contratar por lo menos un par de 
personas, administrador y guardia, 
y no puedes hacerlo sin tener una 
seguridad. Económicamente no ha 
sido fácil, esperábamos que esto 
durara menos”. 

Y esa postura es generalizada. 
“Las cuatro canchas que convocan 
más gente, que seríamos nosotros, 
Siete Fútbol, Campanil UdeC y So-
mos Fútbol, todos estamos cerra-
dos. Además, creo que la informa-
ción que se entrega desde las auto-
ridades ha sido bastante confusa 
sobre qué se puede hacer y qué no. 
Igual hemos estado preparando al-
gunas novedades”, señaló. 

Novedades que no tienen que ver 
con el fútbol. Sepúlveda adelantó 
que “estamos remodelando el com-
plejo porque estamos instalando 
ya dos canchas de pádel. Antes de la 
pandemia se crearon dos clubes en 
la zona y es un deporte que en San-
tiago, por ejemplo, está pegando 
muy fuerte. Creo que acá será una 
novedad que atraerá mucha gente 
y es un deporte donde hay menos 
riesgo, porque no implica contacto 
como en el fútbol”. 

 
Panorama “complejo” 

Siete Fútbol vive una realidad pa-
recida. Su dueño, Humberto Mi-
guel, explicó que “la fase 3 en nues-
tra Región nos permite abrir con li-
mitaciones en el número de 
personas y medidas de distancia-
miento, pero  hemos decidido ser 
cautos. En este momento estamos 
sin personal y pagamos, de todas 
formas, la luz que es una carga fija, 
por ejemplo. Creo que la apertura 
será primero para jugar fútbol-tenis, 
peloteo entre amigos. No será el in-
greso económico de antes, pero ayu-

¿Cuándo abren las 
canchas para jugar 
una “pichanga”?

da y en algún momento hay que ir 
reactivándose”. 

También cree que las indicacio-
nes de las autoridades son poco cla-
ras y afirma que “aquí los protoco-
los los tiene que generar uno. Tene-
mos un grupo donde participan 50 
complejos deportivos de Chile, in-
cluyendo algunos de golf o polo y vas 
viendo realidades. En Chillán y Te-
muco, por ejemplo, hay complejos 
que ya abrieron y están jugando 
partidos normales pero con masca-
rillas. ¿Se puede? La autoridad ha-
bla de evitar, pero no te dice que no 
se puede jugar. Hablan de hacerlo 
con precauciones y después una 
autoridad te dice otra cosa. Puedes 

FOTO.FUTBOL PALZA 7 TWITEER

Pese a que esta fase 3 permite su funcionamiento, con restricciones, prefieren       
ser cuidadosos. Hablaron de cómo se han visto afectados y preparan sorpresas.

ir al mall o apretado en un bus, pero 
no jugar fútbol o estar sentado con 
distancia en un restaurante”. 

Fueron casa de Fernández Vial 
en esta pretemporada de pande-
mia y, al respecto, cuenta que “ellos 
trajeron todos los protocolos profe-
sionales, se hacen los test PCR y 
todo funcionó perfecto. Fue un caso 
excepcional y ellos trajeron todo. 
Sí hemos pensado alternativas a fu-
turo, como el pádel, y vamos a ins-
talar canchas donde había una de 
fútbol. Ahí tendríamos una carta 
que es menos riesgosa”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.
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Ad portas de que se concrete la polémica elección de directorio de la entidad, el dirigente habló de 
todo: criticó a la lista opositora, confirmó nuevos meetings internacionales para Chile y anunció un 
revolucionario proyecto de cara a Santiago 2023.

“Es de suma importancia que, quienes podemos, nos quedemos en casa ya que nos protege-
mos a nosotros mismos, familias y a toda la comunidad. Así podremos terminar con esta pande-

mia, porque si no colaboramos todos, seguiremos prolongando este encierro”.

Eva Escobar, triatleta. 

#MeQuedoEnCasa

JUAN LUIS CARTER, PRESIDENTE TRANSITORIO DE LA FEDERACIÓN ATLÉTICA DE CHILE

A casi tres años de ganar 
las elecciones que lo coloca-
ban por segundo año conse-
cutivo en la testera de la Fe-
deración Atlética de Chile 
(Fedachi), Juan Luis Carter 
dice estar preparado para re-
validar su victoria.  

Una que le fue negada por 
el Tribunal Electoral, que sen-
tenció la nulidad del sufra-
gio acogiendo el reclamo de 
un grupo de dirigentes lidera-
dos por el presidente de la 
Asociación Atlética Metro-
politana (Aarm), Víctor Mar-
tínez, su derrotado. 

Finalmente - y tras unos fa-
llidos comicios en julio-  el 29 
de agosto, a las 12:00 horas, se 
desarrollará la nueva elección 
de la entidad. Los protago-
nistas son los mismos, pero 
los ánimos muy distintos. Y es 
que mucha agua ha corrido 
bajo el puente en todo este 
tiempo; y de la turbia. 

Un proceso eleccionario 
salpicado por denuncias de la 
lista de Martínez, que inclu-
so llevó a tribunales a su con-
tendor. “Campaña sucia”, ha 
dicho a los cuatro vientos 
Carter, quien a días del acto 
eleccionario, conversó con 
Diario Concepción. 

 
“Se sabe quién es quién” 

Sobre la frustrada votación 
de julio, el presidente ‘transi-
torio’ de la Fedachi dice que 
se trató de un tecnicismo. 
“Estaban mal cuantificados 
los clubes, cerca de 25 que 
cumplían los requisitos. Au-
mentó el número de votantes 
y bueno porque hay mayor 
representatividad”, sostiene. 

 Y añade, “ahora no hay mo-

“Seguramente hagamos el Grand 
Prix de Concepción en el verano”

FOTO: JUAN LUIS CARTER
Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

tivo para que no se haga la 
elección, ha sido suficiente 
tiempo de sufrimiento para el 
atletismo en general. Además, 
hay un compromiso de hacer 
la elección y no impugnarla”. 

A juicio de Carter, la cam-
paña de desprestigio de su ri-
val tampoco tendrá efectos. 
“Tuvimos una reunión con 10 
de los 14  clubes de la Asocia-
ción Metropolitana, y no es-
tán de acuerdo con el monta-
je de su presidente. Es tanto 
que votarán si lo apoyan. La 
gente del atletismo sabe 
quién es quién, y que no solo 
los clubes más grandes  del 
país como Manquehue, UC y 
Atlético Santiago nos apoyan, 
sino también otros seis o sie-
te de Santiago”, asevera. 

Según Carter, esta campa-
ña del ‘terror’ de su adversa-
rio llegó a las amenazas, por 
lo que el ambiente no es el 
mejor. “La Aarm amenazó a 
nueve asociaciones con que 
serán investigadas, pero pier-
den el tiempo porque confío 
en los dirigentes regionales. 
Cuando hay amenazas es di-
fícil sentarse a negociar, el de-
porte es una reserva moral y 
ética”, manifiesta. 

 
De maratón y meetings 

En lo competitivo, Carter 
adelanta su plan maestro a 
mediano plazo con miras a 
Santiago 2023. “El modelo de 
desarrollo chileno apuesta a 
logros y hay deportistas con 
proyección que quedan en el 
camino. Creamos un sistema 
de concentraciones donde se  
junten atletas de alto nivel 
con los que vienen  detrás y si 
ganamos la elección sacare-
mos la preselección nacional 
para los Panamericanos para  

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Con enorme pesar, comunicamos el sensible fallecimiento de quien fuera 
director de la Corporación Universidad de Concepción, 
 

SR. RENÉ CASTRO LORCA  
(Q.E.P.D) 

 
Expresamos nuestras sentidas condolencias a su familia en este difícil mo-
mento. 
 
Carlos Saavedra Rubilar 
Rector 
Universidad de Concepción

Consudatle (confederación 
sudamericana) y dijeron que  
los eventos se harán de di-
ciembre en adelante, porque 
Europa estará en invierno y  
tendrán que venir a buscar 
las marcas acá. A World 
Athletics le pareció muy bien 
igual que a Consudatle (...) 
nos vamos a coordinar y se-
guramente el de Concepción 
será en el verano y eso será 
bonito también”, sentencia.

traer medallas”, sintetiza.  
Asimismo, y dentro del 

plan de descentralización, 
Carter también tiene anun-
cios. “El Orlando Guaita está 
asignado a Iquique con un 
presupuesto que dobla al de 
Santiago. Además, traeremos 
a Chile dos nuevos meetings 
internacionales, la idea es ha-
cerlos en provincias o mixto 
con Santiago”, detalla. 

¿Y Concepción? Noticias 
mejores, porque podría co-
rrer su Grand Prix 2020 en el 
verano. “Conversamos con 
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1/13 -1/14
LOS ÁNGELES

1/18
SANTIAGO

-1/13
CHILLÁN0/14

RANCAGUA

-1/13
TALCA
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-1/10
TEMUCO

0/9
P. MONTT

1/15
JUEVES
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PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Mariano

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Rengo 468 local 11 S          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200 local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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